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TCE-PR autoriza Cascavel retomar o
processo de licitação do transporte
e Transitar trabalha no novo edital

74anos

O acórdão do TCE-PR (Tribunal de Contas do Estado do 
Paraná) liberando a republicação da licitação do novo 
contrato de serviços do transporte público de Cascavel 
foi publicado ontem (7). Com a decisão do Tribunal, a 
Transitar, responsável pela elaboração do projeto, irá 
realizar a análise das mudanças solicitadas pelo TCE e 
pode realizar a republicação da nova licitação em até 
15 dias. Com a revogação da cautelar, o TCE autorizou 
a Transitar a retomar o certame de maneira imediata. 

“À vista disso, entendo não haver mais razões para a 
manutenção da cautelar suspensiva, motivo pelo qual, 
revogo a cautelar suspensiva referente à Concorrên-
cia Pública n.º 03/2022, possibilitando que a Transitar 
retome, de imediato, a partir da publicação deste des-
pacho, o prosseguimento do citado certame, devendo 
a referida entidade providenciar a juntada aos autos 
de cópia do edital com as alterações propostas [...]”, 
estabeleceu a decisão. l Política 3
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CARNE VERMELHA
Com desvalorização
da arroba, produtor

continua trabalhando
“no vermelho”
l Paraná Rural

1a INFÂNCIA
Equipe da Urban95
conhece iniciativas
de Cascavel e vai
ouvir as crianças

l Geral 4

Coluna AMC l  
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FERROESTE
Com adequações,

transporte de
cimento continua
batendo recordes

l Geral 2

97% das vítimas de 
feminicídio não utilizam 

as ferramentas garantidas 
na Lei Maria da Penha

l Geral 6

Avenida Carlos Gomes: 
Contrato da obra é 

assinado e revitalização  
inicia entre 15 e 20 dias

l Geral 12

Dentre as novidades e expectativas com o novo contrato está a incorporação dos ônibus elétricos à frota
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Athletico terá
equipe completa
na disputa pela

vaga com Bolivar
l Esportes 9
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Evoluindo sempre  
Não são raros os casos de pessoas que tiveram 

suas vidas transformadas para melhor após fazer 
um curso do SENAR-PR. Desde que iniciou suas 
atividades em 1993, a entidade tem como missão 
contribuir com a profissionalização e com a melhoria 
de vida da família do campo. 

Nessa equação, o papel dos sindicatos rurais é 
fundamental, pois são eles que fazem a ponte entre 
o público interessado e a fonte de conhecimento do 
SENAR-PR. Presentes em praticamente todos os 
municípios do Estado, estes sindicatos observam as 
demandas daquela localidade e mobilizam participantes 
para fechar as turmas dos cursos. A estratégia vem 
dando muito certo! 

Para continuar levando conhecimento de qualidade 
para o produtor rural, recentemente foram elencados 
os municípios que mais realizam cursos do SENAR-PR. 
O objetivo deste trabalho foi avaliar quais os motivos 
que levam um sindicato a ter desempenho melhor do 
que o outro. A conclusão é que não existe uma “receita 
de bolo” para o sucesso, mas alguns itens comuns 
às entidades melhor colocadas, como a existência 
de uma rede de parceiros atenta, boas ferramentas 
de comunicação e profissionais dedicados na área de 
mobilização, apontam para um caminho de sucesso. O 
objetivo desse trabalho não foi mostrar falhas, mas sim 
apontar caminhos e inspirar melhorias. 

Esse levantamento é uma mostra de como esse 
trabalho para aprimorar cada vez mais a qualidade dos 
cursos do SENAR-PR e o caminho para levá-los até a 
família rural é um trabalho contínuo. 

sistemafaep.org.br

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Ignes Albiero Medeiro (84)
Alvacelia Valadares Camargo (60)

Cimento: Com transporte 8 mil toneladas, 
Ferroeste bate recorde mensal em julho
Curitiba - A Ferroeste bateu em 
julho de 2023 o recorde men-
sal de transporte de cargas de 
cimento no Estado com oito 
mil toneladas movimentadas. 
O resultado representa um 
desempenho quase seis vezes 
maior do que os índices regis-
trados até 2019 e foi alcançado 
a partir de soluções de baixo 
custo adotadas pela gestão da 
empresa, com ganhos expres-
sivos de eficiência. O recorde 
anterior era de 6 mil toneladas, 
em junho deste ano.

As cargas transportadas 
fazem parte de um contrato de 
transporte intermodal que havia 
sido suspenso em 2019 devido 
à baixa eficiência do antigo sis-
tema, que utilizava vagões gra-
neleiros que não eram adapta-
dos ao transporte. O acordo foi 
retomado em maio de 2020 após 
uma série de adequações pro-
movidas pela administração da 
sociedade de economia mista 
de transportes ferroviários, que 
tem o Governo do Estado como 
o seu maior acionista.

A principal medida foi a res-
tauração e adaptação de 55 
vagões que estavam ociosos 
no pátio da empresa há anos, 
conforme explica o diretor de 
Operações da Ferroeste, Gerson 
Fabiano Almeida. “Quando 
assumimos a empresa no iní-
cio da gestão do governador 
Ratinho Junior vimos que a 
operação era muito ineficiente, 
com carregamento em vagões 
que não eram adaptados, o que 
se refletia em um tempo elevado 
de carga e descarga”, relatou.

“A partir desse diagnóstico, 
nós vimos uma oportunidade 
grande de utilizar uma frota 
que estava parada no pátio de 
Cascavel, com vagões sucatea-
dos que foram comprados em 
gestões anteriores de outras 
ferrovias. Com um investimento 
pequeno, gerado a partir da 
venda de chapas de aço dos 
próprios vagões, transforma-
mos eles em plataformas pró-
prias para esse tipo de carga”, 
explicou Almeida.

Com equipamentos mais 
adequados para o carrega-
mento de cimento ensacado, 
a Ferroeste teve um ganho de 
600% na eficiência da opera-
ção, reduzindo o tempo médio 
de carga e descarga de três 
horas para cerca de 30 minutos. 
O ganho de agilidade no traba-
lho se refletiu diretamente no 
volume transportado, que no 
antigo sistema nunca ultrapas-
sou 1,2 mil toneladas mensais.

Os números demonstra-
ram que a decisão da gestão 
da Ferroeste foi acertada tam-
bém no aspecto econômico. O 
investimento da empresa para a 
readequação dos vagões foi de 
aproximadamente R$ 280 mil, 
enquanto o faturamento anual 
com o novo volume de cimento 
carregado gira atualmente na 
casa dos R$ 3,5 milhões.

AMPLIAÇÃO
A operação da Ferroeste ini-

cia em Guarapuava, que é onde 
os caminhões carregados com 
sacas de cimento produzidos 
em Rio Branco do Sul fazem o 

transbordo. O destino final é 
Cascavel, abastecendo princi-
palmente a grande demanda 
do setor de construção civil na 
região Oeste do Paraná. Não por 
acaso, o centro de distribuição 
na cidade é o terceiro maior do 
Brasil em volume de cimento 
movimentado.

Com o aumento da eficiên-
cia observado nos últimos anos, 
porém, a empresa responsável 
já tem planos de ampliar os 
investimentos na região. “Os 
novos investimentos previstos 
devem dobrar a capacidade de 
armazenamento e distribuição 
no Estado já em 2024”, afir-
mou o diretor de Operações da 
Ferroeste.

CIMENTO
No caso do cimento, a expec-

tativa é de que a Nova Ferroeste 
gere um impacto direto no 
aumento da produção e tam-
bém das exportações, tendo 
em vista a futura ligação direta 
da ferrovia com o Porto de 
Paranaguá.

D a d o s  d o  I n s t i t u t o 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) analisados 
pelo Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (Ipardes) apontam 
que o Paraná é atualmente 
o terceiro estado do País em 
fabricação de cimento, com 
um valor bruto de aproxima-
damente R$ 2,5 bilhões em 
2021, o equivalente a 11,6% da 
produção nacional. O volume 
faz do Paraná o segundo maior 
estado produtor neste seg-
mento, atrás apenas de Minas 
Gerais, com R$ 4,8 bilhões,

Mesmo com um consumo 
ainda predominantemente 
voltado ao mercado interno, 
o Paraná liderou a exporta-
ção nacional de cimento em 
2022, totalizando US$ 23,6 
milhões de receitas com as 

A nova Ferroeste
A operação de cimento deve ser mais uma entre centenas de 
beneficiadas pela projeto do Governo do Estado em relação à Nova 
Ferroeste, que prevê a ampliação da atual ferrovia de 247 quilômetros 
entre Cascavel e Guarapuava para um sistema interestadual de 1.567 
quilômetros. A nova malha ferroviária vai ligar a região Oeste e Centro-
Sul do Paraná aos estados do Mato Grosso do Sul e Santa Catarina, além 
do Litoral do Estado, com um investimento previsto de R$ 35,8 bilhões
Considerado o maior projeto de infraestrutura sustentável do Brasil, 
ele está em fase de obtenção do licenciamento junto ao Ibama, após o 
Governo do Estado ter realizado todos os estudos ambientais e sociais 
necessários. A previsão é que a concorrência para a iniciativa privada 
ocorra ainda neste ano. O investidor privado que arrematar a ferrovia 
será responsável pela construção do trecho completo.

vendas do produto para o 
exterior no último ano. Entre 
2019 e 2022, as exportações 
de cimento no Estado soma-
ram US$ 68 milhões, contra 

US$ 22 milhões nos quatro 
anos diretamente anteriores, 
o que demonstra o potencial 
de crescimento por meio da 
Nova Ferroeste.
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Retomada sessões
A Câmara de Cascavel retomou ontem (7), as sessões 
ordinárias do segundo semestre do ano legislativo. O 

recesso legislativo terminou em 1° de agosto, contudo, 
não houve sessão na semana passada, sendo realizada 

a primeira ontem. Entre os projetos aprovados estão 
alterações sobre o Plano de Cargos, Vencimentos e Car-

reiras dos servidores de Cascavel.  

Extraordinárias
Nessa terça-feira (8), 
a Câmara de Cascavel 
realiza duas sessões 
extraordinárias para 
discutir e votar o Projeto 
de Lei Complementar n° 
03/2023, que reduz em 
50% a alíquota do ITBI 
(Imposto sobre Transmis-
são de Bens Imóveis). De 
acordo com o texto, a redu-
ção é temporária, entre os 
dias 16 de agosto e 15 
de outubro, podendo ser 
prorrogada por 60 dias.

Carlos Gomes
Uma reunião realizada 
ontem (7), na prefeitura 
de Cascavel, discutiu o 
planejamento das frentes 
de trabalho das obras de 
revitalização da Avenida 
Carlos Gomes. A empresa 
Petrocon, será a respon-
sável pela execução das 
obras. O contrato foi assi-
nado ontem e as obras 
devem iniciar dentro de 
15 ou 20 dias. As obras 
têm recurso do contrato 
assinado com o Fonplata e 
o investimento será de R$ 
51,1 milhões e a previsão 
de conclusão é de 15 
meses.

Audiência Pública
A Procuradoria Especial 
da Mulher da Assembleia 
Legislativa do Paraná 
realiza a Audiência Pública: 
“O papel das instituições 
no combate à violência 
de gênero”, para debater 
ações realizadas interna-
mente e externamente 
visando o combate a esse 
tipo de violência. O evento 
será nessa terça-feira (8). 
Segundo o CNJ, em 2022, 
foram concedidas 413.793 
medidas protetivas para a 
Lei Maria da Penha. E em 
2021, foram 343.642, um 

crescimento de mais de 
20%.

Relatório LDO
O deputado Danilo Forte 
(União Brasil) apresenta 
nessa terça-feira (8) o 
relatório preliminar ao 
projeto de Lei das Dire-
trizes Orçamentárias. A 
reunião da Comissão Mista 
de Orçamento (CMO) está 
marcada para as 14h. A 
matéria deveria ter sido 
aprovada pelo Congresso 
Nacional até 17 de julho, 
mas ainda aguarda a 
definição da Câmara dos 
Deputados sobre o novo 
arcabouço fiscal (PLP 
93/2023).

Na CPMI
O ex-ministro da Justiça do 
governo de Jair Bolsonaro 
e ex-secretário de Segu-
rança Pública do Distrito 
Federal Anderson Torres 
presta depoimento à CPMI 
do 8 de janeiro nesta 
terça-feira (8). A defesa 
recorreu ao STF para 
garantir o direito ao silên-
cio, mas antecipou que 
Torres vai responder aos 
questionamentos.

Insegurança jurídica
O ex-ministro do STF 
Ricardo Lewandowski, 
disse que o Judiciário 
contribui para aumentar a 
insegurança jurídica no Bra-
sil, em especial na ques-
tão tributária. Segundo ele, 
“há uma oscilação muito 
grande” da jurisprudência. 
“Além de o sistema tribu-
tário ser extremamente 
complexo, o Judiciário não 
está contribuindo para dar 
segurança. A declaração 
foi em entrevista ao jornal 
Valor Econômico.

E se não tivesse Centrão?
O presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP), 

afirmou que se não existisse Centrão no Brasil, o país 
“seria uma Argentina”. “Muitos falavam assim: ‘o depu-
tado Arthur Lira é sustentáculo do governo Bolsonaro; é 
quem dá apoio.’ Mas qual era o ministério que a gente 
tinha no governo Bolsonaro: Qual espaço? Nunca prezei 
por isso. Muitas vezes que falam que Lira quer a Saúde, 
o Centrão quer aquilo. É importante dizer que, se o Bra-

sil não tivesse Centrão, seria uma Argentina”, disse Lira. 

TCE-PR libera licitação do 
transporte de Cascavel e 
novo edital sai em breve
Cascavel – O TCE-PR (Tribunal 
de Contas do Estado do Paraná) 
liberou a republicação da licita-
ção do novo contrato de servi-
ços do transporte público de 
Cascavel. A decisão foi durante 
sessão do Tribunal Pleno na 
quinta-feira (3), contudo, o 
acórdão foi publicado apenas 
ontem (7). Com a nova decisão 
do Tribunal de Contas, a Tran-
sitar, responsável pela elabo-
ração do projeto, irá realizar a 
análise das mudanças solicita-
das pelo TCE e pode realizar a 
republicação da nova licitação 
em até 15 dias. 

O TCE havia suspendido 
liminarmente o certame em 
junho. O conselheiro Augus-
tinho Zucchi, relator do caso, 
acatou a representação da 
empresa Auto Viação São José 
dos Pinhais Ltda., que apontou 
possíveis irregularidades no 
edital da licitação. A decisão 
do Pleno que revogou a caute-
lar, levou em conta os aponta-
mentos que a Transitar infor-
mou que deveria realizar no 
projeto como, por exemplo, a 
defasagem dos valores iniciais 
do projeto. 

“Informou a Autarquia que 
sobre o dever de reajuste anual 
da tarifa, compromete-se a 
ajustar as cláusulas pertinen-
tes para que o reajuste seja 
concedido a cada 12 (doze) 
meses, contados a partir da 
apresentação da proposta, eli-
minando-se a defasagem tem-
poral hoje verificada. No que se 
refere à defasagem dos valores 
do projeto, tendo em vista que 
os estudos de viabilidade eco-
nômico-financeiro que com-
põem o Edital têm como data 
de origem novembro/2022, 
comprometeu-se a atualizar os 

‘Licitação do Lixo’ ainda parada
A Prefeitura de Cascavel solicitará nos próximos dias ao TCE, a autorização para publicação do edital de 

licitação dos serviços de coleta e tratamento de resíduos atualizado, para o famoso “Contrato do Lixo”. A soli-
citação da publicação de novo edital atualizado foi confirmada pelo secretário de Meio Ambiente de Cascavel, 
Nei Haveroth.

De acordo com o secretário, a Agepar (Agência Reguladora do Paraná) aprovou as alterações realizadas 
pelo Município no certame. Com as modificações aprovadas, a expectativa é de que o TCE autorize a publica-
ção do novo edital do lixo. “Foram feitas essas alterações e emitidas essas alterações para a Agepar avaliar. 
Então veio essa manifestação da Agepar para nós e, agora, vamos submeter essas alterações aprovadas pela 
Agepar à Procuradoria do Município para dar continuidade no processo e solicitar junto ao Tribunal de Contas 
a autorização para publicação do novo edital com as alterações”, esclareceu o secretário.

Assim como o contrato do transporte, o novo contrato do lixo também foi suspenso por decisão do TCE.

referidos estudos, de maneira 
a eliminar a defasagem entre o 
orçamento e a nova publicação 
do Edital”, diz a decisão. 

Além disso, outros pontos 
que foram questionados na 
Representação foram escla-
recidos. Com a revogação da 
cautelar, o TCE autorizou a 
Transitar a retomar o certame 
de maneira imediata. “À vista 
disso, entendo não haver mais 
razões para a manutenção da 
cautelar suspensiva, motivo 
pelo qual, revogo a cautelar 
suspensiva referente à Con-
corrência Pública n.º 03/2022, 
possibilitando que a Transitar 
retome, de imediato, a partir da 
publicação deste despacho, o 
prosseguimento do citado cer-
tame, devendo a referida enti-
dade providenciar a juntada aos 
autos de cópia do edital com as 
alterações propostas, quando 
de sua publicação, a fim de que 
se possa comprovar a adoção 
das medidas propostas e dar 
regular subsequência ao pre-
sente feito.”

NOVA CONCESSÃO
A nova concessão do trans-

porte público coletivo de Cas-
cavel está em construção desde 
2021. A licitação deveria ocor-
rer inicialmente em fevereiro 
deste ano, contudo, a Transitar 

suspendeu o processo para 
responder alguns pedidos de 
impugnações das empresas 
interessadas. Em maio, a Pre-
feitura de Cascavel republicou 
o edital, contudo, o TCE suspen-
deu o processo, autorizando 
agora a republicação.

Nos termos do edital, a 
modalidade de julgamento para 
a escolha das novas empresas 
que irão realizar a gestão do 
transporte público de Cascavel, 
consiste na melhor proposta 
decorrente do critério menor 
valor da tarifa de remuneração. 

VALORES
Inicialmente, a previsão dos 

valores era com pagamento 
pela outorga fixa de concessão 
no valor de R$ 1.733.400,02, 
para o Lote Norte; e R$ 
1.266.599,98, para o Lote Sul e 
o valor estimado do contrato, 
na data base de novembro de 
2022, corresponde ao valor total 
dos investimentos, estimado 
ao longo do prazo estipulado 
da Concessão, no montante de 
R$ 130.849.759,88, para o Lote 
Norte; e R$ 104.695.596,81, para 
o Lote Sul, totalizando mais de 
R$ 234 milhões pelos 15 anos.

A Transitar já adiantou que 
com as alterações o valor total 
da licitação também deverá 
passar por atualizações.
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Cascavel: Equipe da Urban95
conhece políticas públicas 
voltadas à primeira infância 
Cascavel – Neste mês de 
agosto, dedicado à primeira 
infância, técnicos da Urban95 
estão em Cascavel visitando 
espaços públicos e conhe-
cendo de perto as políticas 
públicas adotadas na Capital 
do Oeste que têm crianças de 
zero a seis anos como público-
-alvo. Além disso, os técnicos 
irão ouvir as demandas dos 
pequenos.

Na manhã de ontem (7), 
os técnicos visitaram alguns 
locais, como a intervenção 
viária feita pela Transitar na 
área militar, nas proximida-
des da Escola Municipal Gladis 
Tibola. Eles também visitaram 
a estação infantil de bicicletas 
compartilhadas, destinadas às 
crianças a partir de dois anos.

No início da tarde, houve 
uma reunião entre secretá-
rios municipais e os técnicos 
Bianca Antunes (CECIP) e Luis 
Fernando Milan (Estúdio +1), 
que estão ligados ao Programa 
Urban95. Durante a reunião, 
foram detalhadas as ações 
desenvolvidas pelo Municí-
pio de Cascavel voltadas à 
primeira infância. Cascavel 

possui mais de dez mil crianças 
com idade até seis anos matri-
culadas na Rede Municipal de 
Ensino.

Cascavel aderiu à estra-
tégia Urban95, da Fundação 
Bernard Van Leer, em junho de 
2021. A iniciativa global busca 
incluir a perspectiva de bebês, 
crianças pequenas e cuidado-
res no planejamento urbano, 
nas estratégias de mobilidade 
e nos programas e serviços 
oferecidos nas cidades. A ideia 
é considerar a experiência de 
uma criança de três anos de 
idade, que tem até 95cm de 
altura, na construção de um 
ambiente urbano mais ade-
quado e seguro para todos.

 
PROGRAMAÇÃO:

Nesta terça-feira (8) à tarde, 

será aplicada a Dinâmica do 
Mapão com as crianças e cui-
dadores do Território 1, no 
Cmei Mírian Ana, que consiste 
em apresentar aos pequenos 
e seus cuidadores um mapa 
gigante do seu território e 
levantar com eles onde eles 
moram, quais são seus locais 
favoritos, ou mesmo locais que 
apresentem riscos para eles, 
buscando apontar potencia-
lidades e fragilidades da área 
de estudo.

Na manhã de quarta-feira 
(9), a partir das 9h, vai aconte-
cer a Caminhada Exploratória 
pelo Território 1, no entorno 
da Escola Atílio Destro e dos 
Cmeis Mirian Ana e Maria Vaz, 
com os técnicos municipais e 
as crianças da Educação Infan-
til das três unidades.
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VAGAS DE EMPREGO
Açougueiro 

Agente de recrutamento e seleção 

Ajudante de carga e descarga de mercadoria 

Ajudante de eletricista 

Ajudante de motorista 

Ajudante de pintor 

Ajudante de serralheiro 

Analista contábil 

Analista de crédito (instituições financeiras) 

Analista de marketing 

Analista de recursos humanos 

Armador de ferragens na construção civil 

Assistente administrativo 

Assistente de serviço de contabilidade 

Assistente de vendas 

Atendente de balcão 

Atendente de balcão de café 

Atendente de lanchonete  

Atendente do setor de frios e laticínios 

Auxiliar administrativo 

Auxiliar de almoxarifado 

Auxiliar de armazenamento 

Auxiliar de compras 

Auxiliar de confeitaria 

Auxiliar de confeiteiro 

Auxiliar de costura 

Auxiliar de cozinha 

Auxiliar de dentista 

Auxiliar de expedição  

Auxiliar de lavanderia 

Auxiliar de limpeza  

Auxiliar de linha de produção 

Auxiliar de logistica 

Auxiliar de marceneiro  

Auxiliar de mecânico de autos  

Auxiliar de padeiro 

Auxiliar de pedreiro 

Auxiliar de pessoal 

Auxiliar de vidraceiro 

Auxiliar técnico de refrigeração 

Auxiliar técnico eletrônico 

Balconista 

Bilheteiro de transportes coletivos 

Borracheiro 

Caixa no comércio 

Carpinteiro 

Carpinteiro auxiliar 

Carregador (armazém) 

Cartazeiro 

Chapeador 

Chapeador de automóveis 

Chefe de serviço de limpeza 

Churrasqueiro 

Confeiteiro 

Conferente de carga e descarga 

Costureira em geral 

Cozinheiro geral 

Cozinheiro industrial 

Cuidador em saúde 

Dentista 

Desenhista técnico mecânico 

Desossador 

Mais vagas em trabalho.pr.gov.br/trabalho

VAGAS DISPONÍVEIS NA AGÊNCIA DO TRABALHADOR 

Endereço: Rua Paraná, 3648 - Centro, Cascavel, PR - (45) 3333-2400

Prioridade
Representantes da Empresa Brasileira de Turismo (Embratur) 
estiveram em Foz do Iguaçu, em reunião na sede da Itaipu 

Binacional, para tratar com o diretor-geral brasileiro, Enio Verri, 
sobre uma parceria entre a Embratur, Itaipu e outros atrativos 
do Destino Iguaçu na área do turismo sustentável. O gerente 

de Sustentabilidade e Ações Climáticas, Saulo Rodrigues, 
lembrou que Foz do Iguaçu é o segundo destino brasileiro mais 
importante para o turismo internacional e, por isso, é tratada 

com prioridade pela Embratur.

Infra no Paraná
O Secretário de Estado de 
Infraestrutura e Logística do 
Paraná, Sandro Alex, esteve 
em Brasília na última semana 
em reunião com representan-
tes da Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT). 
Na ocasião foi tratado sobre 
o andamento dos processos 
pertinentes à implantação 
da Nova Ferroeste e obras 
de infraestrutura em desen-
volvimento no Paraná. No 
momento o projeto de implan-
tação da Nova Ferroeste está 
em fase de licenciamento 
ambiental.

Melhores cientistas
A plataforma acadêmica 
internacional Research.com 
divulgou a segunda edição da 
Classificação dos Melhores 
Cientistas reforçando o bom 
desempenho paranaense 
na área. As universidades 
estaduais de Londrina (UEL), 
Maringá (UEM) e Ponta 
Grossa (UEPG) somam 21 
professores entre os melho-
res cientistas do mundo em 
oito áreas acadêmicas.

Curso de idiomas
O Celin (Centro de Línguas e 
Interculturalidade), da Uni-
versidade Federal do Paraná 
(UFPR), está com inscrições 
abertas para diversos cursos 
de língua estrangeira para 
o 2º semestre de 2023, 
em Curitiba. As inscrições 
para novos alunos vão até o 
próximo dia 17. Inscrições 
no site do Centro de Línguas. 
O Celin oferece cursos de 
Alemão, Espanhol, Esperanto, 
Francês, Inglês, Italiano, 
Libras, Japonês, Grego Antigo, 
Latim, Polonês e Português 
para estrangeiros.

Qualidade de vida
Paraná é líder entre os esta-
dos brasileiros em serviços 
urbanos e qualidade de vida. 
O Paraná foi avaliado de 
acordo com o diagnóstico rea-
lizado em Curitiba, Londrina 
e Maringá. Entre os critérios 
avaliados no Estudo realizado 
pela plataforma de tecnolo-
gia Bright Cities, estão itens 

ligados à gestão pública, 
bem-estar, serviços básicos, 
prosperidade, segurança e 
infraestrutura.

Com potencial
“Desde que assumimos 
o Governo do Estado, em 
2019, adotamos uma gestão 
que tem como foco a melho-
ria da qualidade de vida da 
população”, afirmou o gover-
nador Ratinho Junior. Ratinho 
relembrou que o Paraná 
também é líder nacional entre 
os estados mais sustentáveis 
e conquistou o 1º lugar no 
ranking do Índice Nacional da 
Educação Básica (IDEB) no 
ensino médio. “O Paraná e 
as cidades paranaenses têm 
potencial para avançar ainda 
mais no desenvolvimento 
socioeconômico”.

Segundo turno
São José dos Pinhais, na 
Região Metropolitana de 
Curitiba, alcançou a marca de 
200 mil eleitores. De acordo 
com dados atualizados no 
fim de julho último, São José 
dos Pinhais está com exatos 
214.718 títulos. De acordo 
com a Constituição Federal e 
a Lei 9.504/1997, o muni-
cípio está apto a receber o 
2º turno nas eleições. Até o 
momento, apenas cinco muni-
cípios do Paraná poderiam ter 
o segundo turno de votação 
para a escolha de prefeito e 
vice-prefeito: Curitiba, Lon-
drina, Maringá, Cascavel e 
Ponta Grossa.

Há vagas!
As Agências do Trabalhador 
do Paraná e postos avança-
dos começam a semana com 
a oferta de 15.689 vagas 
de emprego com carteira 
assinada no Estado. Os 
interessados devem buscar 
orientações entrando em 
contato com a unidade da 
Agência do Trabalhador de 
seu município. Para evitar 
aglomeração, a sugestão 
é que o atendimento seja 
feito com horário marcado. O 
agendamento deve ser feito 
no site da Secretaria Estadual 
do Trabalho.
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Colaboraram Walmor Parente, Carolina 
Freitas, Sara Moreira e Izânio Façanha (charge)

Lira e o PCdoB 
Perguntado por um depu-
tado do PCdoB se estaria 
interessado em nomear 
um aliado político para o 
ministério da Ciência e 
Tecnologia, o presidente 
da Câmara, Ar thur Lira 
(PP-AL), respondeu: “Não 
há hipótese. O que eu vou 
fazer lá?” Mesmo com a 
bancada minúscula de seis 
deputados, os comunistas 
querem manter a depu-
tada Luciana Santos (PE) 
e temem descontinuidade 
dos projetos se ela for 
transferida. 

Faroeste ferve
O Gaeco, braço forte do MP, 
tem atribuição para inves-
tigar uma nova invasão da 
Operação Faroeste. Agora 
é na fazenda A Serteneja, 
em Barreiras, há 120 anos 
de posse e propriedade da 
família do ex- governador 
Antônio Balbino. Desta vez, 
também há suspeitas de 
empresa de segurança pri-
vada envolvida com oficiais 
da PM baiana.

Projeto arco-íris 

O movimento LGBT+ vai 
fazer campanha para tentar 
dobrar o número de 30 
vereadores e vereadoras 
militantes. O plano é que 

Pacheco e PT
De olho numa candidatura ao Governo de Minas Gerais em 
2026, o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD), se 
aproxima do PT mineiro, com quem sonha montar chapa 
forte para concorrer contra o grupo do atual governador 
Romeu Zema (Novo). Selado o apoio político, Pacheco 

também planeja atrair tradicionais financiadores de campa-
nhas petistas no Estado. Entre eles, a Viação Gontijo, que, 
segundo inquérito da Polícia Federal concluído em 2018, 

abasteceu com quantias milionárias, via caixa-dois, a 
campanha do então governador petista Fernando Pimentel. 
Outras empresas do setor de transportes também costu-

mam financiar o PT mineiro e Pacheco, como se sabe, tem 
mandado e desmandado na Agência Nacional de Trans-

portes Terrestres (ANTT), por meio do diretor-geral Rafael 
Vitale, seu apadrinhado.

cada capital tenha pelo 
menos três candidatos 
gays, lésbicas, trans e não 
binários às Câmaras. A 
intenção é lançar candida-
tos em municípios peque-
nos, com população de 5 
mil habitantes, e na metró-
pole São Paulo. Em aliança 
com partidos de esquerda. 
A recomendação é do líder 
Tony Reis.  

Tensão na CPMI
Depois do tenente-coronel 
do Exército Mauro Cid, o 
depoimento do ex-ministro 
da Justiça do Governo Bol-
sonaro Anderson Torres, 
que está preso, marcado 
para hoje, será um dos 
momentos mais esperados 
da CPMI dos Atos Antide-
mocráticos (8 de Janeiro). 
Foi na casa de Anderson 
que a PF encontrou uma 
minuta de decreto presi-
dencial prevendo interven-
ção das Forças Armadas 
para anular as eleições 
de outubro. 

Hein?!
Dirigentes do Instituto 
Combustível Legal (ICL) 
foram ao vice-presidente 
Geraldo Alckmin propor 
uma frente contra adulte-
ração de combustíveis e 
sonegação. Mas se esque-
ceram de dizer que a maio-
ria dos postos flagrados 
com adulteração no Rio de 
Janeiro ostentam a marca 
de suas filiadas. O ICL é 
presidido pelo ex-deputado 
federal Emerson Kapaz, 
que foi acusado pelo 
MPF de ser um dos “san-
guessugas” da máfia das 
ambulâncias no Ministério 
da Saúde anos atrás.

Alexandre de Moares autoriza 
Ministério da Justiça entregar 
vídeos de 8 de janeiro à CPMI
Brasília - Após muita especu-
lação e polêmicas nos corredo-
res da CPMI (Comissão Parla-
mentar Mista de Inquérito) de 
8 de Janeiro, o ministro do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
Alexandre de Moares, auto-
rizou ontem (7), que o minis-
tro da Justiça e Segurança 
Pública, Flávio Dino, repasse à 
comissão imagens de câmeras 
de segurança captadas pelo 
sistema de monitoramento da 
pasta no dia dos ataques em 
Brasília. O magistrado atendeu 
pedido do titular da pasta da 
Justiça, que se negou a repas-
sar o material sem aval da 
Suprema Corte.

Dino disse que as imagens 
compõem o grupo de provas 
utilizadas no inquérito que 
corre sob sigilo e, argumento 
que usou para não enviar 
o conteúdo das câmeras à 
comissão. Entretanto, para 

Alexandre de Moraes nada jus-
tifica recusar o pedido dos par-
lamentares, já que a comissão 
também tem autorização legal 
para conduzir investigações.

“Na presente hipótese, não 
está caracterizada qualquer 
excepcionalidade que vede a 
cessão e compartilhamento de 
imagens à CPMI, que deverá 
analisar a eventual publiciza-
ção ou manutenção do sigilo 
em virtude das diligências em 
andamento”, escreveu Moraes 
em sua manifestação. O minis-
tro do STF disse ainda que na 
democracia deve prevalecer 
o princípio da publicidade e 
transparência, e que a comis-
são poderá divulgar as ima-
gens, se achar necessário.

“O MJSP já tomou conhe-
cimento da decisão do Minis-
tro Alexandre de Moraes a 
respeito das imagens de 8 de 
janeiro. O MJSP irá acionar a 

Polícia Federal para enviar as 
imagens. Tão logo seja feito, 
será avisado à imprensa”, disso 
Ministério da Justiça em nota.

NA COMISSÃO
A CPMI do 8 de janeiro, con-

tinua seus trabalhos hoje (8), 
em sua 11ª reunião, que tem 
como pauta a oitiva de Ander-
son Torres, ex-ministro da Jus-
tiça e Segurança Pública do 
país e ex-secretário de Segu-
rança Pública do Distrito Fede-
ral. Em reunião anterior da 
Comissão, o deputado federal 
Aliel Machado (PV-PR) ressal-
tou que a investigação não se 
restringe aos acontecimentos  
da data. “Esta CPMI tem a fun-
ção não apenas de descobrir 
o dia 8. Nós queremos des-
cobrir o que está por trás. As 
investigações estão mostrando 
todas essas ações, e nós vamos 
encontrar”, explicou.

Comissão vai promover seminário sobre 
descriminalização do aborto até o 3º mês
Brasília - A Comissão de Pre-
vidência, Assistência Social, 
Infância, Adolescência e Famí-
lia realizará, na próxima quin-
ta-feira (10), um seminário para 
debater o ativismo judicial no 
âmbito da ADPF (Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental) 442, que pre-
tende descriminalizar o aborto 
voluntário até o terceiro mês 
de gestação. A ADPF foi pro-
posta pelo Psol em 2017 e está 
tramitando no STF (Supremo 

Cosud: Senador do Ceará defende
Zema na busca pelo protagonismo

Brasília – Em entrevista ao 
jornal O Estado de S. Paulo no 
final de semana o governador 
de Minas Gerais, Romeu Zema, 
defendeu a união dos estados 
do Sul e do Sudeste em busca 
de um maior protagonismo 
político. O governador ques-
tionou medidas de combate à 
desigualdade que beneficiam 
os estados das Regiões Norte, 
Nordeste e Centro-Oeste e 
comparou a situação do país 
à de um produtor rural que 
dá “um tratamento bom para 
as vaquinhas que produzem 
pouco e deixa de lado as que 
estão produzindo muito”.

Tribunal Federal) sob relatoria 
da ministra Rosa Weber, que é 
a atual presidente da corte.

O requerimento para a rea-
lização do seminário foi apre-
sentado pelas deputadas Chris 
Tonietto (PL-RJ) e Clarissa 
Tércio (PP-PE). Elas conside-
ram que o “ambiente propí-
cio” para tratar do assunto é o 
Poder Legislativo e não o Judi-
ciário, uma vez que a popula-
ção brasileira seria “majorita-
riamente contra o aborto”.

Elas destacam ainda que a 
ministra deverá se aposentar 
em outubro deste ano, o que 
indicaria que a análise do tema 
será realizada antes disso. “Por 
tal razão, faz-se necessário o 
presente seminário para reto-
mar o debate no Parlamento, 
sobretudo, considerando que 
se trata de um tema tão sensí-
vel à população brasileira, qual 
seja, a discussão sobre a lega-
lização do aborto e o ativismo 
judicial”, acrescentam.

Após ser muito criticado 
por políticos do nordeste, em 
Plenário, as falas de Zema 
foram defendidas pelo sena-
dor Eduardo Girão (Novo-CE), 
que classificou a polêmica 
como resultado da “intenção 
maldosa dos fomentadores da 
desunião”. Para ele, basta ler a 
entrevista para constatar que a 
fala foi clara e respeitosa. Ele 
apontou “falta de moral” dos 
integrantes do Consórcio Nor-
deste e disse que os problemas 
da região não se dão por falta 
de dinheiro, mas por má ges-
tão dos recursos.

“Concluindo a questão do 

governador Zema, nem ele e 
muito menos o Partido Novo 
jamais fizeram qualquer decla-
ração crítica ao povo nordes-
tino, muito menos separatista. 
Muito pelo contrário, há, neste 
país continental, espaço e con-
dições ideais para o progresso 
de todos os 26 estados, sem que 
seja necessário nenhum tipo de 
concorrência”, disse Girão. 

Para Jorge Seif (PL-SC), “a 
mesma esquerda que hoje tenta 
culpar a direita de ‘separatismo’, 
no passado, criou um bloco de 
governadores do Nordeste, para 
consolidar seu próprio polo do 
poder”, criticou o senador.
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Assembleia da AMC
A eleição para nova diretoria da AMC (Associação 

Médica de Cascavel), de acordo com o edital de convo-
cação será realizada entre os dias 9 e 16 de agosto de 
2023, na sede da entidade, localizada na Rua Jequitibá, 

559, no Recanto Tropical. A votação será coordenada 
pela comissão eleitoral e acontecerá das 9h às 17h.

Para participar é necessário seguir os critérios: 1 - ser 
associado AMC; 2 - estar em pleno gozo de seus direi-
tos estatutários; 3 - estar em dia com suas contribui-

ções, (para todos os cargos). As apurações serão reali-
zadas na AMC logo após o encerramento das votações.

AMC comemora sucesso
da 10ª Feijoada Solidária

 

No último sábado (5), a AMC (Associação Médica de 
Cascavel) realizou a 10ª edição da Feijoada Solidá-
ria, evento tradicional aguardado com entusiasmo 
pela comunidade médica. A feijoada, prato tradi-

cional brasileiro, foi servida no salão de festas da 
entidade e também na opção de marmitas para ser 

saboreada em casa.
O evento é uma tradição anual que reúne a classe 

médica e comunidade para desfrutar essa delícia gas-
tronômica que teve uma pausa necessária durante o 

período de pandemia. 
A 10ª edição da Feijoada Solidária foi a primeira reali-
zada pela nova diretoria da associação, tendo Dr. Cris-
tiano Mroginski na presidência, Dr. Cesar Kawakami na 
direção administrativa e financeira, e Dr. João Renato 
como diretor de esportes. É a força jovem da classe 
que está trazendo muita energia para a Associação 

Médica de Cascavel.
O sucesso do encontro foi confirmado pela venda de 

todos os ingressos. A quantidade limitada para entrada 
garantiu uma confraternização agradável para todos 

os presentes embalada pelo som ao vivo que também 
merece destaque pela qualidade.

Parte do lucro do evento é destinada ao Recanto da 
Criança, uma organização local que oferece serviços 

essenciais às crianças carentes.

 ASSESSORIA/AM

Maria da Penha: 97% das 
vítimas de feminicídio não 
tinham medida protetiva 
Cascavel – A busca pela igual-
dade, respeito e proteção à 
mulher constitui uma antiga 
bandeira e, há 17 anos, essa 
luta ganhou um reforço com a 
criação da Lei Maria da Penha, 
que busca garantir os direitos 
das mulheres e a protegê-las. 
Nesta segunda-feira (7) a ins-
tituição da lei completou mais 
um ano em vigor e autoridades 
de segurança pública refor-
çam, mais uma vez, a impor-
tância das mulheres denuncia-
rem a agressão e de estarem 
sendo monitoradas.

De acordo com a delegada 
da Mulher de Cascavel, Bár-
bara Strapasson, a lei é uma 
conquista de muita luta pelo 
direito das mulheres e que 
traz, em especial, medidas 
protetivas que são fundamen-
tais para aquelas que passam 
por situações de ameaças ou 
violência. “As pesquisas mos-
tram que as mulheres que 
chegam à delegacia e pedem 
medida protetiva não têm sido 
vítimas de feminicídio, ou seja, 
ela freia de fato a violência”, 
contextualizou.

Segundo a delegada, os 
dados apontam que, nacio-
nalmente, cerca de 97 % das 
mulheres que foram vítimas 
não tinham medida prote-
tiva e isso precisa sempre ser 
alertado. “A lei é importante, 
mas precisamos continuar no 
trabalho de conscientizar as 
mulheres”, reforçou. Se com-
pararmos apenas Cascavel, o 
dado é ainda maior. Neste ano, 
foram dois casos registrados 
de feminicídio e em nenhuma 
das vítimas tinha medida pro-
tetiva, ou seja, “100%”. 

No ano passado, Cas-
cavel registrou 4 mortes e 
essas mulheres também não 
haviam pedido a medida. 
“Temos cerca de mil pedidos 
de medida protetiva todos os 
anos”, falou. Para a delegada, 
isso demonstra que é necessá-
rio criar uma conscientização 
de solidariedade, de respon-
sabilidade social para auxiliar 
as vítimas de violência domés-
tica. A lei, por si só, nunca vai 
ser suficiente para combater 
a criminalidade de uma forma 
geral. 

Bárbara Strapasson acre-
dita que uma das saídas seja 
falar disso, trabalhar a igual-
dade, o respeito, para que de 
fato se “mude a realidade do 
país”. 

SALA DE ACOLHIMENTO
Neste sentido, um pro-

jeto de lei está tramitando 
na Assembleia Legislativa do 
Paraná, o qual determina que 
nas delegacias de polícia exista 
uma sala de acolhimento para 
essas mulheres, um ambiente 
mais específico, mais qualifi-
cado para atender as vítimas 
o que, segundo a delegada, 
“será bastante positivo”. 

Para ela, um espaço sepa-
rado para as vítimas, para 
que elas fiquem principal-
mente longe de seu agressor, 
é importante, sendo que em 
alguns casos elas chegam com 
os filhos na unidade policial, e 
essa priorização é uma forma 
das mulheres se sentirem mais 
acolhidas, fiquem mais à von-
tade, até para falar sobre a vio-
lência que sofreu. “Todos os 
tipos de avanço que sejas em 
respeito às mulheres é funda-
mental”, destacou. 

O projeto está tramitando 
nesta semana, justamente 
para tentar frear o aumento 
de casos de violência. A depu-
tada Luciana Rafagnin (PT), 
o deputado Goura (PDT) e o 
deputado Arilson Chiorato (PT) 
assinam a proposta 350/2019, 
que define a criação de Salas 
de Acolhimento nas unidades 
policiais. A justificativa do pro-
jeto esclarecer que “a sala de 
acolhimento, com profissio-
nal capacitado prestando o 
primeiro atendimento, efeti-
vamente acolhendo a mulher 
que chega psicologicamente 
abalada, torna o espaço da 
delegacia menos assustador, 
menos incômodo”.

A Lei Maria da Penha
A lei, assinada pelo presidente Lula, em sua primeira gestão em 2006, criou mecanismos para coibir a 

violência doméstica e familiar contra a mulher e dispõe sobre a criação dos Juizados de Violência Doméstica 
e Familiar contra a Mulher, alterou Código de Processo Penal, o Código Penal e a Lei de Execução Penal. Em 
abril deste ano, a Lei passou por mudanças, garantindo medidas protetivas a partir do momento da denúncia 
da mulher, quando houver riscos à integridade física, psicológica, sexual, patrimonial ou moral da vítima ou 
de seus dependentes. 

A Lei ficou conhecida como “Lei Maria da Penha”, em homenagem a Maria da Penha Maia Fernandes, 
que por vinte anos lutou para ver seu agressor preso. Maria da Penha é biofarmacêutica cearense e foi casada 
com o professor universitário Marco Antônio Herredia Viveros. Em 1983, ela sofreu a primeira tentativa de 
assassinato, quando levou um tiro nas costas, enquanto dormia. Viveros foi encontrado na cozinha, gritando 
por socorro, alegando que tinha sido atacado por assaltantes. 

Da primeira tentativa, Maria da Penha saiu paraplégica. A segunda tentativa de homicídio aconteceu meses 
depois, quando Viveros empurrou Maria da Penha da cadeira de rodas e tentou eletrocutá-la no chuveiro.
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Tributo estadual sobre petróleo vai afastar 
investimentos, afirma presidente do IBP
São Paulo - Presidente do IBP 
(Instituto Brasileiro de Petróleo 
e Gás), Roberto Ardenghy, disse 
ontem (7) que a criação de um 
tributo estadual sobre bens pri-
mários e semielaborados vai 
afastar investimentos e preju-
dicar a geração de empregos 
e de renda no setor.  “Não se 
pode manter essa medida sob 
pena de afastar investimentos 
consideráveis para a economia 
brasileira. Ora, se o Brasil tiver 
um regime tributário onde a 
atratividade seja reduzida, 
esses recursos irão para outros 
países. Não gerarão empregos, 
não gerarão renda no Brasil”, 
avalia. 

A nova contribuição está 
prevista no artigo 20 do texto 
da reforma tributária, apro-
vado na Câmara dos Deputa-
dos, em julho. Representantes 

do agronegócio, da indústria 
e da mineração também já se 
posicionaram contra o tributo, 
que teria validade até 2043. 

Segundo Ardenghy, o 
impacto da medida seria 
“muito negativo”, pois estaria 
não apenas onerando projetos 
de petróleo e gás em curso, 
mas repelindo novas iniciati-
vas. “O Brasil disputa os recur-
sos para projetos no setor de 
óleo e gás com outros países. 
Quando você coloca dentro da 
sua planilha um imposto que 
não estava previsto, você dimi-
nui na veia a competitividade 
desse projeto perante outros 
países”, afirma. 

PRESENTE E FUTURO
De acordo com o IBP, o Bra-

sil exporta cerca de 1,5 milhão 
de barris de petróleo por dia. 

Trata-se do segundo item mais 
importante da balança comer-
cial do país, atrás apenas da 
soja. Em 2022, o petróleo gerou 
um saldo positivo de US$ 25 
bilhões para a economia. “Por 
que colocar esse imposto sobre 
o produto primário que é tão 
importante para a balança 
comercial?”, questiona o pre-
sidente do IBP. 

Hoje, o Brasil é o nono maior 
produtor mundial de petróleo, 
mas espera chegar à quinta 
posição até 2030. A estimativa 
é de que o país atraia US$ 183 
bilhões em investimentos entre 
2022 e 2031, volume que pode 
gerar 420 mil empregos em 10 
anos.  No entanto, com a des-
coberta de reservas significa-
tivas da commodity em outros 
países, sobretudo na África, a 
evolução brasileira pode ser 

atrapalhada, caso a contri-
buição estadual presente no 
texto da reforma se confirme 
no Senado. 

Para impedir que isso 
ocorra, o IBP e outras entida-
des do setor produtivo devem 
se reunir com o relator da 
reforma no Senado, o senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), para 
convencê-lo a tirar o artigo do 
texto. “A gente vai conversar 
com os senadores, mostrar a 
eles o potencial desse setor e 
que essa medida tem um efeito 

muito negativo a longo prazo 
nos investimentos”, ressalta. 

O IBP não chegou a estimar 
o tamanho do impacto de um 
tributo extra sobre o petróleo, 
pois o texto da reforma não 
diz qual seria a alíquota dessa 
imposição. No entanto, a enti-
dade destaca que o imposto 
que o governo Lula criou sobre 
a exportação de petróleo cru, 
cuja alíquota foi de 9,2%, 
gerou perdas superiores a R$ 
6 bilhões durante os quatro 
meses em que esteve em vigor.

Real digital se chamará “Drex”, confirma 
economista do BC que comanda iniciativa
Brasília - Moeda virtual que 
equivalerá ao dinheiro em cir-
culação, o real digital se cha-
mará Drex, confirmou ontem (7) 
o BC (Banco Central). O nome 
foi confirmado pelo economista 
do BC, Fabio Araujo, coordena-
dor da iniciativa, em live sema-
nal da autoridade monetária no 
YouTube. 

Segundo o BC, cada letra 
do real digital equivale a uma 
característica da ferramenta. 
O “D” representar a palavra 
digital; o “R” representa o real; 
o “E” representa a palavra ele-
trônica; e o “X” passa a ideia 
de modernidade e de conexão, 
além de repetir a última letra 

do Pix, sistema de transferên-
cia instantânea criado em 2020.

O Drex, informou o BC, faci-
litará a vida dos brasileiros. “A 
solução, anteriormente referida 
por Real Digital, propiciará um 
ambiente seguro e regulado 
para a geração de novos negó-
cios e o acesso mais democrá-
tico aos benefícios da digitali-
zação da economia a cidadãos 
e empreendedores”, destacou 
o órgão.

APLICAÇÕES
Diferentemente das cripto-

moedas, cuja cotação é atre-
lada à demanda e à oferta e 
tem bastante volatilidade, o 

Drex terá o mesmo valor do 
real. Cada R$ 1 valerá 1 Drex, 
com a moeda digital sendo 
garantida pelo Banco Central, 
enquanto as criptomoedas não 
têm garantia de nenhuma auto-
ridade monetária.

Moeda de atacado, não de 
varejo, o Drex não será aces-
sado diretamente pelos cor-
rentistas, mas por meio de 
carteiras virtuais atreladas a 
uma instituição de pagamento, 
como bancos e corresponden-
tes bancários. O cliente deposi-
tará nessas carteiras o corres-
pondente em reais e poderá 
fazer transações com a versão 
digital da moeda.

“Primo do Pix”
Na prática, o Drex funcionará como um primo do Pix, mas com 

diferentes finalidades e escalas de valores. Enquanto o Pix obedece 
a limites de segurança e é usado, na maior parte das vezes, para 
transações comerciais, o Drex poderá ser usado para comprar imó-
veis, veículos e até títulos públicos.

Em testes desde o início do ano, o real digital deve estar dispo-
nível para a população só no fim de 2024. Em março, o BC esco-
lheu a plataforma a ser usada nas transações. Nos últimos meses, 
a autoridade monetária habilitou 16 consórcios para desenvolverem 
ferramentas e instrumentos financeiros que serão testados no novo 
sistema.

Previstos para começarem em setembro, os testes com os con-
sórcios ocorrerão com operações simuladas e testarão a segurança 
e a agilidade entre o real digital e os depósitos tokenizados (ativos 
reais convertidos em digitais) das instituições financeiras.
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Está alguém entre vós aflito? Ore. Está alguém contente? Cante 
louvores. Está alguém entre vós doente? Chame os presbíte-

ros da igreja, e orem sobre ele, ungindo-o com azeite em nome 
do Senhor; E a oração da fé salvará o doente, e o Senhor o levan-

tará; e, se houver cometido pecados, ser-lhe-ão perdoados.
Confessai as vossas culpas uns aos outros, e orai uns pelos outros, para 

que sareis. A oração feita por um justo pode muito em seus efeitos.
TIAGO 5:13-17

Mensagem do Dia

Palavras cruzadas

Solução anterior
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Sua habilidade para lidar com dinheiro segue 
em alta. Mas também será preciso cuidado para 
não ceder à tentação e sair por aí gastando 
demais! Não adianta contar só com a sorte e 
não fazer a sua parte, valeu? No amor, controle 
o ciúme. 
Cor: PRETO Palpites: 60, 42, 31

TOURO  21/4 a 205
Talvez tenha que lidar com algumas coisas, e 
até problemas com a família, se não tiver cui-
dado. Mas vai sobrar disposição para deixar 
tudo em ordem. O astral segue descontraído 
à noite, sinal de que você vai dar um show! O 
amor está protegido. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 47, 43, 11

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Manter o foco será seu maior desafio, mas você 
tem tudo para dar conta se deixar as fofocas 
de lado. Agir de maneira reservada pode ren-
der frutos, assim como checar duas vezes as 
informações que receber. O clima é sossegado 
no amor. 
Cor: CINZA Palpites: 51, 17, 06

CÂNCER 21/6 a 21/7
O desejo de expandir seus horizontes tem tudo 
para te animar! No trabalho, vai se entender 
melhor com os colegas. As amizades também 
seguem em alta, desde que não misture amigos 
com dinheiro. No amor, não vai faltar sintonia. 
Cor: CEREJA Palpites: 45, 09, 19

LEÃO 22/7 a 22/8
Você começa o dia esbanjando confiança e 
energia para dar conta das tarefas. Foque a 
atenção no serviço, faça planos e corra atrás 
do sucesso. Mas pegue leve nas críticas, valeu? 
No amor, não fique caçando defeitos. 
Cor: GOIABA Palpites: 46, 30, 01.

VIRGEM 23/8 a 22/9
Com a criatividade e a curiosidade em alta, 
você pode se destacar no trabalho! É um ótimo 
momento para investir em novos conhecimen-
tos. Talvez não seja tão fácil manter o foco, 
então preste atenção em uma coisa de cada 
vez. No amor, saia da rotina. 
Cor: ROSA Palpites: 45, 18, 09 

LIBRA  23/9 a 22/10
O dia promete surpresas, mas o saldo tem tudo 
para ser positivo! Mas vai ser preciso mais tato 
para preservar algumas relações. No trabalho, 
ouça sua intuição para encontrar os melhores 
caminhos. O bom é que no amor, seu poder de 
sedução tá em alta! 
Cor: AZUL Palpites: 45, 12, 39

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
As estrelas melhoram sua interação no trabalho 
e na vida pessoal. Tudo que for feito em equipe 
tem mais chances de dar certo! Só não abaixe 
a guarda, e aposte na diplomacia para evitar 
atritos. No amor, deixe cobranças de lado. 
Cor: AZUL-TURQUESA Palpites: 22, 40, 14

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
As estrelas trazem ótimas energias, que podem 
dar um gás nas suas obrigações! Mas redobre o 
foco para não deixar escapar nada. Dedicação 
e disciplina também ajudam a cuidar melhor 
da saúde. No amor, não deixe a rotina tomar 
conta. 
Cor: BEGE Palpites: 41, 51, 23

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Seu lado criativo tem tudo para fazer hora 
extra! Também vai contar com muito charme, 
mas como nem tudo é perfeito, podem surgir 
atritos, então use seu carisma para fazer as 
pazes se discutir com alguém. Boas vibes no 
amor. 
Cor: ROSA Palpites: 40, 06, 32

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Seu bom senso vai fazer a diferença na hora 
de lidar com a rotina. Mas o astral em casa 
pode azedar, trazendo discussão se não tiver 
paciência. Confie em sua intuição para superar 
desafios nos momentos mais tensos. No amor, 
drible o ciúme. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 07, 61, 52

PEIXES 20/2 a 20/3
Tudo indica que você vai esbanjar disposição! 
Explore seu raciocínio rápido para se destacar. 
Talvez tenha que fazer um esforço para manter 
o foco, mas vai compensar cuidando de vários 
assuntos ao longo do dia. Sinal de alto astral 
no amor. 
Cor: VIOLETA Palpites: 15, 24, 53

    

Crescente
24/08 - 06h58

Cheia
01/08 - 15h33

Maringá
Londrina
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Chuva

Paranaguá
max 19
min 17

max 30
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Sol
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Chuva

Nova
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Minguante
08/08 - 07h29
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BANCO 6

VTTP
TELECURSO

BILACCAIR
MOLECAGT

SECARNELA
DIUCORAL
ODCIMODA

ABACAXIEP
SODIOPERI

TESTLOS
AUMATER
FATORSAPO

COZIDOSIÇ
GULOSEIMA

DOLARSPAS

Ave de
bico

grande e
colorido

Tipo de
ensino a
distância

Tombar; ir
ao chão

Fruto
tropical

dotado de
"coroa"

Guardiã
das Matas

(Folcl.)

"Esquadrão
da (?)",
atração
do SBT

Terceira
pessoa

do plural

Cloreto
de (?):
o sal

(?) Her-
manos,
banda

brasileira

A ti
(Gram.)

Cor do
Bidu
(HQ)

Vestígios
da chuva
em estra-
da de terra

Engolir
(?): aguen-
tar desa-

foros

RR
(Geogr.)

Rádio
(símbolo)

Utensílio para colocar
canetas e lapiseirasFiar 

Ladrão
(gíria)

Caracteriza as 
corridas de Fórmula 1

A Estrela Solitária 
do futebol carioca

Olavo (?),
poeta

Menina
(bras.)

Em + ela
(Gram.)
109, em
romanos

Canto
em coro
Confusão

(fig.)

Herói indí-
gena (Lit.)
Baralho ci-
gano (pl.)

Clínicas de
estética
Puxador
de água

Iguaria
saborosa
Moeda

dos EUA

Motivo
Prepara-
dos no
fogo

Função da
toalha

Contracep-
tivo interno

Consoantes
de "gota"
Desabi-

tado

Decepa;
corta
Fazer
parar

Sérgio
Toledo,

cineasta

Sílaba de
"fases"

Ivo Pitanguy,
cirurgião

5/lalau — poças. 6/moleca — mutila. 10/porta-lápis.
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Ferro, em
inglês

Indicador
do verbo

no
infinitivo

O navio
das Gran-
des Nave-

gações 

O caráter 
do Deus
cristão

Estopim 
da Inconfi-

dência
Mineira

Ato que
leva à

perfeição

Adminis-
trador de
fazenda
(bras.)

Grupo
sanguíneo
do doador
universal

Saliência
no dorso
do zebu

Divisão da
partida 
de bad-
minton

"Senta a
(?)!", lema
da FAB na
2a Guerra

Situação
difícil por 
problemas 
financeiros

Comunida-
de britânica de nações

Pretexto para o
massacre do gueto de

Varsóvia

Canção,
em inglês
Edificante

(fig.)

Atestou

Que tem
pouco uso

Escritor paraguaio 
de "Contravida"

Que chama
a atenção

Sufixo de
"peptona"

Um dos agentes do
bioterrorismo

Abreviatura do Livro
de Isaías (Bíblia)

Epopeias
vikings

Cachaça
(bras.)

Nome da
letra "N"
Paraná
(sigla)

Neil Marshall, 
cineasta inglês

Ritmo que anima o
Carnaval de Recife

O suse-
rano, em

relação ao
vassalo  

Pôr, em
inglês

13a
 letra

grega

Amanhã,
em francês
O inseto ao
sair do ovo

Sossego
O hóspede

da vila
olímpica

O plano alternativo

Sôfrego;
ansioso

Ecossis-
tema

costeiro
rico em 

biodiversi-
dade (pl.)

Cozinhou no forno

(?) hoc: destinado a
essa finalidade 

(latim)

Levemente 
queimadas

Descoberta do casal
Curie (símbolo)

Cidade na-
tal do ator
Malvino
Salvador

Estrutura
vertical 

com nome
de rua

Capital europeia
servida pelo aero-
porto de Barajas

Suçuarana
(Zool.)

Você (co-
loquial)

2/ad. 3/put. 4/iron — song. 5/único. 6/demain. 9/conspícuo. 12/commonwealth. 16/augusto roa bastos.
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JOGAM HOJE  LIBERTADORES – OITAVAS
19h00 Fluminense  X Argentino Juniors
21h00 Athletico  X Bolivar
21h00 Internacional  X River Plate

SUL-AMERICANA – OITAVAS
19h00 Fortaleza  X Libertad
21h00 Defensa Y Justicia  X Emelec
21h30 Newells Old Boys  X Corinthians

COPA DO MUNDO FEMININA – OITAVAS
05h00 Colômbia  X Jamaica
08h00 França  X Marrocos

Furacão busca vaga com força máxima
Curitiba - A derrota na alti-
tude boliviana para o Bolivar 
por dois gols e diferença dei-
xou o Athletico em uma situa-
ção delicada para conquistar 
uma vaga nas quartas de final 
da Libertadores. A necessi-
dade do resultado faz com 
que o técnico Wesley Carva-
lho tenha relacionado todos 
os jogadores considerados 
titulares, mesmo aqueles que 
estão na fase final de recupe-
ração física. 

Além disso, alguns poupa-
dos na partida diante o Santos 
pelo Brasileirão também esta-
rão de volta para o jogo mar-
cado para 21h30 desta terça-
-feira (8), na Arena da Baixada. 
Como perdeu por 3 a 1 no jogo 
de ida, o Athletico precisa 

vencer por, no mínimo, dois 
gols de diferença para levar a 
decisão para os pênaltis. Um 
triunfo por três gols deixa a 
vaga com o Furacão. Os volan-
tes Erick, preservado, e Vidal, 
suspenso, serão os principais 
reforços. Já Heleno havia 
ficado de fora do primeiro jogo 
e é presença certa no sistema 
defensivo.

“Nem todo planejamento 
bem feito te garante vencedor, 
mas ele é feito para você com-
petir em alto nível. E é nisso 
que estamos preocupados. Eu 
não posso chegar no jogo de 
terça-feira cansado, sem ações 
de alta intensidade. Queremos 
gerar várias oportunidades de 
gol, a ideia é essa”, disse o 
técnico.

JUDOCA CAMPEÃ
A cascavelense Emilly 

Kauani da Rosa dos Santos, 
de  17 anos, conquistou o 
título da categoria meio-pe-
sado 78 kg no Campeonato 
Brasileiro Sub-21 de judô, 
realizado no último fim de 
semana, em Salvador (BA). 
Emilly foi campeã no indivi-
dual, e ainda ajudou a equipe 
do Paraná a ficar com o vice-
-campeonato geral. Treinada 
pelo sensei Washington 
Donomai, Emilly se prepara 
para buscar vaga em com-
petições internacionais. No 
ano passado ela foi campeã 
pan-americana e participou 
do mundial sub-18.

DIVULGAÇÃO

Wesley Carvalho 
contará com força 
máxima para 
buscar a vaga
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Inter quer 
vaga e fim de 

‘jejum’
Porto Alegre – Nesta 
terça-feira (8), o Inter-
nacional tem a grande 
chance de atingir dois 

objetivos em apenas um 
jogo. A partir das 21h, o 

time recebe o River Plate, 
no Beira Rio, decidindo 
uma vaga nas quartas 
de final da Libertado-

res, e precisa vencer por 
dois ou mais gols para 

ficar com a vaga. De que-
bra, ainda pode findar 
um jejum de 40 dias e 
sete jogos sem vencer. 

Um dos trunfos para o 
confronto é ter os princi-
pais jogadores descansa-
dos para ter mais inten-
sidade e jogar de igual 

para igual com os argen-
tinos. Johnny, Aránguiz, 
Wanderson, Alan Patrick 
e Valencia atuaram por 
alguns minutos contra 
o Corinthians. Bustos e 
Renê sequer entraram.

Um provável Inter 
para enfrentar o River 

Plate tem: Rochet; Bus-
tos, Vitão, Mercado e 

Renê; Johnny, Mauricio 
(De Pena), Aránguiz e 

Wanderson; Alan Patrick 
e Enner Valencia.

Timão desfalcado na Sula
São Paulo – Se não bastassem 
as saídas de jogadores durante 
a janela de transferências, o 
Corinthians ainda terá que 
lidar com outras ausências na 
partida desta terça-feira (8), 
contra o Newell’s Old Boys, 
a partir das 21h30, em Rosá-
rio. O meia Renato Augusto 
foi o último da lista de joga-
dores que deixaram o elenco 
em Porto Alegre antes da via-
gem. Além dele, Matías Rojas, 
Gabriel Moscardo e Lucas 
Veríssimo também ficam fora 

para realizarem recuperação 
física. 

Uma possível escalação 
alvinegra para essa terça-feira 
é: Cássio, Bruno Méndez, 
Gil, Murillo e Matheus Bidu; 
Maycon, Fausto Vera(Ruan 
Olveira) e Matheus Araújo; 
Adson, Guilherme Biro (Wes-
ley) e Yuri Alberto.

Por ter vencido a partida 
de ida, o Timão jogará por um 
empate para assegurar a clas-
sificação para as quartas-de-
-final da Copa Sul-Americana. 

CLASSIFICAÇÃO P J V E D GP GC SG %
1º - Botafogo 44 18 14 2 2 32 10 22 81
2º - Flamengo 31 18 9 4 5 30 23 7 57
3º - Fluminense 31 18 9 4 5 24 17 7 57
4º - Palmeiras 31 18 8 7 3 33 17 16 57
5º - Bragantino 31 18 8 7 3 26 16 10 57
6º - Grêmio 30 17 9 3 5 26 22 4 58
7º - Athletico 28 18 8 4 6 26 22 4 51
8º - Cuiabá 28 18 8 4 6 21 19 2 51
9º - São Paulo 26 18 7 5 6 23 18 5 48
10º - Atlético-MG 24 18 6 6 6 21 17 4 44
11º - Cruzeiro 24 18 6 6 6 19 15 4 44
12º - Internacional 24 18 6 6 6 16 20 -4 44
13º - Fortaleza 23 18 6 5 7 17 19 -2 42
14º - Corinthians 20 17 5 5 7 17 20 -3 39
15º - Goiás 19 18 5 4 9 17 27 -10 35
16º - Bahia 18 18 4 6 8 18 24 -6 33
17º - Santos 18 18 4 6 8 19 27 -8 33
18º - Coritiba 14 18 3 5 10 17 33 -16 25
19º - Vasco 12 17 3 3 11 13 28 -15 23
20º - América-MG 10 17 2 4 11 19 40 -21 19

COMO ESTÁ O BRASILEIRÃO

Rio de Janeiro – O primeiro tro-
peço do Botafogo no Campeo-
nato Brasileiro não surtiu efei-
tos negativos na vantagem que 
o time tem para os demais con-
correntes. Ao contrário, ainda 
aumentou. O líder colocou 13 
pontos de vantagem mesmo 
não tendo vencido a partida 
do último domingo, contra o 
Cruzeiro, com destaque para a 
atuação do goleiro Lucas Perri. 
Os times mais próximos – Fla-
mengo, Palmeiras e Grêmio – 
foram derrotados e ainda viram 
o Fluminense igualar os 31 pon-
tos de cada um deles.

Na zona do rebaixamento, 
o Coritiba tropeçou em casa e 
viu o Bahia escapar, colocando 
o Santos entre os quatro piores 
do campeonato, sem contar 
que o Vasco venceu e se apro-
ximou da disputa pela fuga. 

A rodada cravou a queda 
de mais dois técnicos, ambos 
de times na zona do rebaixa-
mento. O Santos demitiu Paulo 
Turra após, apenas, sete jogos. 
A diretoria anunciou Diego 
Aguirre para o lugar. Já o Amé-
rica Mineiro demitiu Vagner 
Mancini. O substituto deve ser 
Lisca.

Concorrentes “ajudam” 
Fogão manter vantagem
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Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km

2º

Honda CG -160cc 
START 0km

3º

Televisor
42 polegadas

5º

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e 
tratamento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos 
mais modernos centros de radioterapia do país. Além de ser 
credenciado a realizar o transplante de fígado e medula óssea. 
 Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos 
em Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante 
para mantermos a qualidade nos atendimentos oferecidos, 
possibilitando que os pacientes recebam um tratamento moderno, 
com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).

Adquira o cupom no 
valor de R$250,00

Cinto conectado da ZF ajuda a 
mitigar lesões em um acidente

A proteção dos ocupantes 
em um veículo começa com a 
posição de assento correta e 
um cinto de segurança ajustado 
corretamente. Usando os sen‑
sores do veículo, o novo cinto 
de segurança conectado da ZF 
pode mudar ativamente os ocu‑
pantes para uma posição de as‑
sento otimizada antes de uma 
possível colisão. Se o sistema 
for alertado sobre uma situa‑
ção potencialmente perigosa, 
o cinto desloca o ocupante no 
assento, o que pode aumentar 
a funcionalidade do sistema de 
retenção. O coração do sistema 
é o tensor de cinto eletromecâ‑
nico ACR8, que também pode re‑
duzir a folga do cinto ou alertar o 
motorista vibrando sua correia. 

Os dois sistemas de segu‑
rança, o cinto de segurança e 
o airbag, funcionam ‘de mãos 
dadas’ como forma de proteção: 
o cinto de segurança, inicial‑
mente, retém a parte superior 
do corpo, mas nos milissegun‑
dos após o impacto ele a libera 
de maneira definida na direção 
do airbag até que a bolsa de ar 
atinja o ocupante. Se o cinto não 
tiver essas reservas, por exem‑
plo, porque a parte superior do 
corpo já estava muito inclinada 
para a frente antes ou durante 
a colisão, isso pode aumentar 
a probabilidade de lesões. É aí 

Volkswagen comemora os 20 anos do Total Flex
No ano em que a Volkswa‑

gen comemora os 20 anos da 
tecnologia Total Flex, revolu‑
cionando o mercado com a 
mistura livre de etanol e gaso‑
lina, os modelos produzidos nas 
plantas brasileiras (Anchieta, 
Taubaté e São José dos Pinhais) 
recebem adesivo comemorativo 
com produção limitada até de‑
zembro de 2023.

Aplicado no vidro traseiro 

de Polo, Virtus, Nivus, T‑Cross 
e Saveiro, o selo exclusivo traz 
o logo da tecnologia Total Flex 
revitalizado para a comemora‑
ção. Ao lado, um QR Code dire‑
ciona o novo proprietário de um 
VW ao aplicativo do programa 
Abasteça Consciente.

ETANOL OU GASOLINA? 
Foi em março de 2003 que 

a marca alemã mostrou ao pú‑

blico o Gol Power 1.6 Total Flex, 
primeiro modelo no País capaz 
de rodar com gasolina, etanol 
ou a mistura dos dois combus‑
tíveis em qualquer proporção. 
Substituto do Gol, o recém‑
‑lançado Polo Track é o mais 
novo modelo da marca a ser 
equipado com a tecnologia. E 
mais do que toda a sua gama 
de veículos nacionais com pro‑
pulsores flexíveis, a Volkswa‑

gen oferece ainda o Taos, fa‑
bricado na Argentina, também 
com motor flex.

A investigação da possibili‑
dade de usar misturas de eta‑
nol e gasolina iniciou em 1992, 
juntamente com o desenvolvi‑
mento do sistema de injeção 
de combustível com controle 
digital. Já no início dos anos 
2000, a decisão da Volkswagen 
em implementar o Total Flex 

foi suportada pela existência 
de infraestrutura estabelecida 
para o etanol, pelo interesse do 
consumidor, e pela maturidade 
da tecnologia de controle digital 
dos motores, desenvolvida ao 
longo da década de 1990.

Desde o lançamento do 
primeiro modelo Total Flex, a 
Volkswagen do Brasil já comer‑
cializou mais 8 milhões de veí‑
culos flexíveis.

que entra a ideia de reposicio‑
namento.

Reposicionamento reforça se‑
gurança e aproveita ao máximo 
os segundos antes do acidente

Assim que o cinto de segu‑
rança é afivelado, o ACR8 reduz 
ativamente qualquer folga per‑
cebida do cinto, ou seja, ele 
aperta o cinto uma vez de ma‑
neira definida para que ele se 
encaixe perfeitamente no ocu‑
pante. Se os sensores do veí‑
culo detectarem uma situação 

crítica de direção que possa 
levar a uma frenagem brusca 
ou possivelmente a uma coli‑
são, o sistema de cinto de se‑
gurança pode usar os segundos 
antes do acidente para aumentar 
a proteção do ocupante. Para isso, 
ele é conectado não apenas aos 
sensores, mas também ao assis‑
tente automático de frenagem de 
emergência e desloca o ocupante 
para a posição certa e o mantém 
durante a frenagem. No caso de 
uma colisão subsequente, o sis‑

tema pirotécnico é iniciado e a 
funcionalidade do airbag e do 
sistema de retenção do cinto de 
segurança é aprimorada.

SEGURANÇA ADICIONAL
O sistema de cinto de segu‑

rança ACR8 também pode ser 
usado como um transmissor de 
sinal háptico (por tato) — aler‑
tando ou transmitindo infor‑
mações ao ocupante. Ele pode 
enviar um sinal para ‘acordar’ 
os motoristas quando algum 

outro sistema detecta que eles 
estão cansados. Ao mudar de 
direção automatizada para ma‑
nual, o ARC8 pode usar pulsos 
de alta frequência do cinto de 
segurança para alertar o mo‑
torista de que ele deve assumir 
o controle novamente. Dessa 
forma, o sistema de cinto de 
segurança pode ser integrado à 
interface do usuário de veículos 
automatizados para chamar sua 
atenção. 

TENSOR DE CINTO
No coração do sistema de 

proteção está o avançado Ac‑
tive Control Retractor ‑ Retrator 
de Controle Ativo ‑ ACR8, que 
conecta as informações disponí‑
veis no veículo, retrai o cinto por 
motor elétrico e pode, assim, au‑
mentar a força do cinto de ma‑
neira direcionada. Além disso, 
o ACR8 oferece outras vanta‑
gens para as montadoras como 
por exemplo, o fato de que ne‑
nhuma autocertificação NCAP 
separada é necessária para usar 
o novo sistema. O ACR8 também 
está disponível como uma ver‑
são integrada no assento, que 
requer uma profundidade de 
instalação de apenas 60 milí‑
metros em vez de 82. Isso signi‑
fica que ele pode ser integrado 
a muitos tipos de assentos de 
carro sem restringir o design.

A versão avançada do tensor ativo do cinto de segurança da ZF tem a capacidade de colocar os 
ocupantes em uma posição de assento mais segura antes da frenagem de emergência, mesmo que a 
parte superior do corpo esteja distante do encosto do banco

DIVULGAÇÃO
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SIGA-NOS:

Harmuch conquista um pódio na Copa HB20
O domingo foi de alegria para o curitibano Cláudio Harmuch (Uninter/Lumi-

nary) em sua oitava participação na Copa HB20. Depois de toques e penalizações 
na corrida do sábado, ele conquistou o quinto lugar da categoria Super na corrida 
2 da 4ª etapa da temporada, disputada domingo, no Autódromo Velocitta, em 
Mogi Guaçu (SP). Este foi o segundo pódio de Harmuch na temporada, o que o 
fez subir de nono para oitavo na classificação do campeonato, com 54 pontos. 
O líder é Enzo Falquete, com 149 pontos. 

Zonta e Matías Rossi vencem na Stock Car
A Stock Car Pro Series completou a primeira metade da temporada 2023 domingo (6), no Autódromo 

Velocitta, em Mogi Guaçu (SP), com duas grandes e empolgantes provas. O paranaense Ricardo Zonta 
(RCM Motorsport) e argentino Matías Rossi (Full Time Sports) conquistaram as vitórias nas Corridas 1 e 2, 
respectivamente. Zonta largou na pole position e dominou a corrida 1. Só não foi líder durante os pit stops. 
Depois de seis etapas e 12 corridas disputadas, Thiago Camilo  continua na liderança, com 164 pontos, 
mas o campeonato esquentou de vez. Daniel Serra é o novo vice-líder e soma 163. Gabriel Casagrande é 
o terceiro na temporada, com 161. A próxima etapa será disputada no dia 27 deste mês, em Goiânia (GO).

Copa Itaipu de Kart tem novos líderes
A 9ª Copa Itaipu de Kart 

abriu a segunda fase da tem-
porada sábado (5), na pista 
do Adrena Kart, em Foz do 
Iguaçu, com a mudança de 
líderes em duas categorias. 
Caetano Cavalcante passa a 
ser o novo líder da categoria 
Mirim e Marcos Rosa assumiu 
a primeira colocação na cate-
goria F-4 B. A 4ª etapa teve 
promoção e organização do 
Automóvel Clube de Casca-
vel, com supervisão da FPrA 

(Federação Paranaense de 
Automobilismo). 

Os vencedores da 4ª etapa 
foram Firas Fahs na categoria 
F-4 A; Marcos Rosa, na F-4 B; 
Raphael Toffolo, na Indoor 
Pro; Jefferson Lianes, na 
Indoor Super; Pietro Lamb, na 
Cadete; e Caetano Cavalcanti 
na categoria Mirim. 

Depois de quatro etapas, 
a Copa Itaipu tem como lide-
res Pietro Lamb na catego-
ria Cadete, com 158 pontos; 

RESULTADOS DA 4ª ETAPA DA 
9ª COPA ITAIPU DE KART

CATEGORIA F-4 A
Pos. nº Piloto Pontos
1º) 03  Firas Fahs 44
2º) 88  Carlos Arturo 34
3º) 19  Marcos Fernandes 27
4º) 38  Rodrigo D’Agostini 26
5º) 228  Rafael Paiva 22

CATEGORIA F-4 B
1º) 75  Marcos Rosa 44
2º) 01  Auber Miola 36
3º) 86  Bruno Reolon 31
4º) 46  Lucas Cartieri 27
5º) 23  Gilberto Freire 23

CATEGORIA CADETE
1º) 100  Pietro Lamb 44
2º) 01  Flávio Maioli 33
3º) 67 BernardoCavalcante   32
4º) 07 Pedro Toffolo 28
5º) 42 Nathan Aboultaif 25
6º) 73 Nicolas Aboultaif 22

CATEGORIA MIRIM
1º) 15 Caetano Cavalcanti 44

CATEGORIA INDOOR PRO
1º) Raphael Toffolo 18
2º) Gustavo Santos 18
3º) Rafael Griep 14
4º) Lucas Dalsotto 14
5º) Vinicius Peixoto 9

CATEGORIA INDOOR SUPER
1º) Jefferson Lianes 22
2º) Renato Barbosa 13
3º) Matheus Barreto 13
4º) Erick Moura 12
5º) Huan Borges 11

Pos. Piloto Pontos
1º) Pietro Lamb 158
2º) Bernardo Cavalcanti 82
3º) Arthur Fabiano 79
4º) Flávio Maioli 76
5º) Pedro Toffolo 74
6º) Nathan Aboultaif 70
7º) Nicolas Aboultaif 57
8º) Davi Abraão 29
9º) Saleh Aboultaif 1

CATEGORIA MIRIM
1º) Caetano Cavalcante 104
2º) Pietro Sorbara 58

CATEGORIA F-4 A
1º) Firás Fahs 155
2º) Rodrigo D’Agostini 129
3º) Carlos Arturo 105
4º) Pedro Calegário 94
5º) Bernardo Camargo 53
6º) Marcos Fernandes 38
7º) Nicolas Zaparoli 33
8º) Jhonatan Rasce 26
9º) Lucas Zebeti 1
10º) Luís Gollin 1
11º) Rafael Paiva 1

CATEGORIA F-4 B
1º) Marcos Rosa 131
2º) Auber Miola 126
3º) Brulo Reolon 89
4º) Darlan Ditz 80
5º) Lucas Cartieri 70

6º) Walter Bertoni 70
7º) Willian Reolon 62
8º) Taylor Pilger 49
9º) Gilberto Freire 42
10º) Leandro Calegário 8
11º)Jaime Zorzetto Júnior 1
12º) Lucas Gabriel 1
13º) Edivan Monteiro 1

CATEGORIA F-4 GERAL
1º) Firás Fahs 155
2º) Rodrigo D’Agostini 129
3º) Carlos Arturo 100
4º) Pedro Calegário 81
5º) Auber Miola 79
6º) Marcos Rosa 73
7º) Darlan Ditz 40
8º) Bruno Reolon 33
9º) Marcos Fernandes 32
10º) Walter Bertoni 25
11º) Jonathan Rasche 25
12º) Nicolas Zaparoli 23
13º) Gilberto Freire 20
14º) Bernardo Camargo 16
15º) Lucas Cartieri 15
16º) Willian Realon 15
17º) Taylor Pilger 12
18º) Edivan Monteiro 1
19º) Lucas Zibeti 1
20º)Jaime Zorzetto Júnior 1
21º) Leandro Calegário 1
22º) Lucas Gabriel 1
23º) Luís Gollin 1
24º) Rafael Paiva 1 

CLASSIFICAÇÃO DA COPA ITAIPU DE KART APÓS 
QUATRO ETAPAS CATEGORIA CADETE

Caetano Cavalcante, na Mirim; 
com 104; Firás Fahs, na F-4 A 
e na F-4 Geral com 155 pontos 
em cada uma; e Marcos Rosa, 
na F-4 B, com 131 pontos. 

A 5º e penúltima etapa da 
Copa Itaipu está marcada 
para o dia 21 de outubro. 
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Arturo, Firás Fahs e Marcos Rosa, deram um segundo lugar e 
duas vitórias à Bravar na Copa Itaipu

Firás Fahs conquista 3ª
vitória na Copa Itaipu
Ao vencer a categoria F-4 A 

na 4ª etapa, disputada sábado 
(5), no Adrena Kart, em Foz do 
Iguaçu, Firás Fahs conquistou 
sua terceira vitória na 9ª edi-
ção da Copa Itaipu de Kart. 
Correndo em casa, Firás teve 
100% de aproveitamento, uma 
vez que largou na pole position 
nas três provas, venceu as três e 
de sobra fez a melhor volta nas 
três.  

A vitória também garantiu 
a Firás a manutenção da lide-
rança das categorias F-4 A e 
F-4 Geral, com 155 pontos em 
ambas. “Foi um sábado perfeito. 
O chassis Bravar teve excelente 

desempenho e esperamos que 
tenha a mesma performance na 
Copa São Paulo, no próximo dia 
19”, acentua Firás. 
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Governo está substituindo todas 
as salas de aula de madeira

O Estado do Paraná investe 
R$ 100 milhões na educação. 

As 400 salas de aula de madeira 
serão substituídas com material 

moderno e ecológico.

Banco de Alimentos Comida Boa 
já distribuiu mais de três mil 
toneladas de alimentos

O programa distribuiu para 300 
entidades beneficiadas mais de 

3.000 toneladas de alimentos 
gratuitamente, somente neste 

primeiro semestre. 

Notícias que 
fazem o Paraná 
avançar cada 
vez mais.

Avenida Carlos Gomes: Reunião busca reduzir 
impactos da obra que inicia em 15 ou 20 dias
Cascavel - Reunião realizada 
ontem (7) discutiu o planeja-
mento das frentes de trabalho 
da esperada obra de revitaliza-
ção da Avenida Carlos Gomes. 
Esse planejamento será forma-
lizado pela Petrocon, empresa 
de Cascavel que venceu a lici-
tação para execução da revita-
lização do principal corredor de 
acesso entre o centro da cidade 
e a região sul, que será encami-
nhado à Sesop (Secretaria de 
Obras Públicas). O contrato com 
a empresa foi assinado nesta 
segunda-feira e as obras devem 
ter início dentro de 15 ou 20 dias.

 O prefeito Leonaldo Para-
nhos destaca que por ser uma 
obra complexa, é preciso pla-
nejamento, pois irá impactar a 
vida das pessoas. “As pessoas 
têm dito que a Carlos Gomes é 
a obra mais importante. Eu diria 
que é a mais complexa, porque 
obra importante é aquela que 
chega perto das pessoas. Nós 
fizemos 22 avenidas de bairros 
em Cascavel, então a Carlos 
Gomes é, sim, a mais complexa, 

porque é o grande corredor de 
ligação do centro da cidade com 
a região Sul e da região Sul com 
o centro”, diz Paranhos.

Paranhos lembrou que toda 
a grande obra vem acompa-
nhada de transtornos e cria gar-
galos, mas que o planejamento 
será feito para impactar da 
menor forma possível a vida das 
pessoas. “Quando nós tirarmos 
o canteiro central, lá está a ilu-
minação da Carlos Gomes, tere-
mos que nos antecipar e colocar 
a iluminação nas calçadas, para 
não ter um apagão, evidente-
mente. São detalhes importan-
tes, por isso esse planejamento 
é necessário”, observou.

 A Avenida Carlos Gomes, 
após a conclusão das obras, terá 
três pistas no sentido sul/centro 
e duas no sentido centro/sul, e 
terá a Rua Alexandre de Gusmão 
como opção de deslocamento 
para quem mora na região sul 
e se dirige à região central da 
cidade.

Augusto de Conto, diretor da 
Petrocon, destaca que o prazo 

para a execução da obra é de 
15 meses. “A partir de agora são 
15 dias para um projeto prévio 
inicial, a partir daí a prefeitura 
emite uma ordem de serviço e 
nós começamos a executar a 
obra”, explicou.

 
TRANSTORNO INEVITÁVEL

Como é natural nas grandes 
intervenções urbanas, a revitali-
zação da Carlos Gomes causará 
transtornos na rotina da popula-
ção que utiliza a via, bem como 
os comércios e serviços instala-
dos no corredor. Por conta disso, 
o prefeito pediu colaboração e 
paciência da população. “É uma 
obra que durante muitos anos 
ninguém mexeu, porque de fato 
é complexa, mas não podemos 
olhar para os problemas e não 
resolvê-los. A gente vai passar 
momentos de dificuldade por-
que é uma obra que mexe no 
dia a dia da nossa cidade, mas 
teremos no final do ano que 
vem uma avenida extraordi-
nária entregue à população”, 
enfatizou.

Maior contrato de engenharia
O secretário municipal de Obras Públicas, Sandro Camilo Rocha, 

destaca que se trata do maior contrato de engenharia assinado pelo 
Município. “É um grande desafio. A Carlos Gomes terá uma grande 
revitalização, sabemos da importância dessa avenida, tanto para o trá-
fego de veículos, passageiros do transporte coletivo e, também, por ser 
uma via com grande comércio”, diz.

 Segundo o secretário, serão definidos dois ou três pontos para 
iniciar os trabalhos. Trechos da avenida precisarão ser fechados, mas 
haverá opções de deslocamento para que o motorista possa chegar ao 
seu destino. As obras têm recurso do contrato assinado com o Fonplata 
e o investimento será de R$ 51,1 milhões.

S
E

C
O

M



Terça-feira 8/8/2023 - Suplemento Especial

O Paraná
ruralrural

Portaria federal reforça alerta da Adapar 
da importância do vazio sanitário da soja
Curitiba – Recente portaria do Minis-
tério da Agricultura e Pecuária reforça 
a orientação da Adapar (Agência de 
Defesa Agropecuária do Paraná) sobre 
a importância de os produtores res-
peitarem o vazio sanitário da soja. A 
portaria atualiza o Programa Nacio-
nal de Controle da Ferrugem Asiática 
da Soja, com o objetivo de congregar 
ações estratégicas de defesa sanitária 
vegetal. O período em que é proibido 
cultivar ou manter plantas vivas de 
soja no campo continua sendo uma 
das principais armas para o controle 
da praga Phakopsora pachyrhizi.

A Adapar é responsável pela fis-
calização da adoção dessa medida 
fitossanitária no Paraná. Além da fis-
calização, cabe à agência normatizar 

complementarmente e estabelecer 
procedimentos operacionais para 
a execução do programa. O vazio 
sanitário paranaense começou em 
10 de junho e se estende até 10 de 
setembro.

“O principal objetivo da Adapar é 
orientar os produtores para que obe-
deçam às leis que visam garantir a 
sanidade vegetal e animal no Estado, 
e o vazio sanitário é importante nesse 
sentido”, disse o coordenador do pro-
grama de Vigilância e Prevenção de 
Pragas em Cultivos Agrícolas e Flores-
tais da Adapar, Marcílio Martins Araújo.

Segundo ele, a conscientização por 
parte dos produtores de que é preciso 
erradicar toda planta de soja nesse 
período de 90 dias evita surtos preco-
ces da doença, o que acarretaria em 
maiores custos e mais trabalhos para 
o controle. “É uma ação totalmente a 
favor do próprio produtor”, acentuou 
Araújo. “Além de evitar notificações 
e autuações por parte dos fiscais da 
Adapar”.

Cabe à Adapar o cadastro de pro-
dutores, monitoramento da ocorrên-
cia da praga durante a safra e fiscali-
zação quanto ao vazio sanitário e ao 

calendário de semeadura.

AJUSTES
A nova regulamentação emitida 

pelo governo federal promove ajustes 
no modelo de governança do Programa 
Nacional de Controle da Ferrugem Asiá-
tica da Soja, conferindo à Secretaria de 
Defesa Agropecuária do Ministério da 
Agricultura e Pecuária maior autono-
mia no estabelecimento das medidas 
de prevenção e controle da doença, na 
condição de Instância Central e Supe-
rior do Sistema Unificado de Atenção à 
Sanidade Agropecuária, a Suasa.

 AEN/SEAB-PR
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Seguro Rural: Com presença do
“El Niño”, Mapa faz atualização
Brasília – A chegada do fenômeno 
climático El Niño neste segundo se-
mestre é um período marcado pela 
presença de instabilidades climáti-
cas, que causam apreensão entre os 
agricultores, com prejuízos decor-
rentes da quebra da safra agrícola, e 
também às companhias que operam 
o seguro rural, devido aos prejuízos 
recordes decorrentes das quebras 
nas últimas safras. 

Por este motivo, a equipe técnica 
do Mapa (Ministério da Agricultura 
e Pecuária) atualizou a cartilha Pro-
gramas de Apoio ao Seguro Rural 
(Federal, Estaduais e Municipais). A 
publicação, que foi lançada em fe-
vereiro do ano passado, tem como 
objetivo estimular a participação 
das secretarias estaduais e muni-
cipais de Agricultura na adesão ao 
seguro rural como mecanismo que 
impulsiona a geração de riqueza e 
desenvolvimento econômico, social 
e ambiental.

De acordo com o diretor de Gestão 
de Riscos do Mapa, Jônatas Jovino 
Pulquério, “o Seguro Rural é um dos 
principais instrumentos mitigadores 
de riscos climáticos e proteção de 
renda dos produtores rurais e ma-

nutenção da atividade”. O seguro é 
um indutor de uso de tecnologias e 
está associado ao Zarc (Zoneamento 
Agrícola de Risco Climático), permi-
tindo a sua expansão pelo país.

O diretor defende que os pro-
gramas estaduais e municipais são 
importantes para o fomento do se-
guro rural porque possibilitam com-
plementar o auxílio da subvenção 
federal, cabendo ao produtor uma 
participação menor no pagamento 
do prêmio, o que viabiliza a contra-
tação da apólice de seguro rural.

Os estados do Paraná e São Paulo 
já possuem seus programas de incen-
tivo ao seguro rural. Os técnicos do 
Ministério da Agricultura e Pecuária 
estão na fase de negociação com o 
Rio Grande do Sul. 

O Programa de Subvenção ao PSR 
(Prêmio do Seguro Rural) atende os 
segmentos agrícola, pecuário, flores-
tal e aquícola em mais de 60 ativida-
des e culturas, o PSR, em 2022, apli-
cou R$ 1,1 bilhão para atender mais 
de 98 mil produtores. Foram contra-
tadas 125 mil apólices referentes a 
uma área de 7,2 milhões de hecta-
res, com valor segurado total de R$ 
43 bilhões. 
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Custo de produção e arroba desvalorizada
levam produtor a trabalhar “no vermelho”
Cascavel – E a pecuária de 
corte ainda permanece no 
sobe e desce da gangorra de 
preços. Com base na mais 
recente cotação, a arroba do 
boi bruta vale hoje no oeste 
do Paraná, R$ 240. O cenário 
não é dos mais animadores, 
mas é bem melhor do que o 
verificado em outros centros 
produtivos do Brasil como, 
por exemplo, no Paraná e no 
Mato Grosso, onde a arroba 
está valendo R$ 210, conforme 
mostra a Scot Consultoria na 
última semana.

Em entrevista concedida 
para o Jornal O Paraná, Lin-
donez Rizzotto, presidente da 
Padrão Beef, frigorífico com 
sede em Lindoeste, admitiu a 
oscilação do valor da arroba 
no Oeste do Paraná. “Temos 
uma boa oferta de bovinos, 
porém, baixo consumo por 
parte dos varejistas e por parte 
do consumidor”, observa. Esse 
cenário faz com que predo-
mine uma tendência de baixa, 
apesar do momento de esta-
bilidade. “Grande parte da 
indústria está com as escalas 
completas e isso faz com que a 
oferta aumente e, consequen-
temente, o preço diminua”.

IDR-Paraná faz diagnóstico da atividade leiteira no PR
Curitiba - Um grupo de exten-
sionistas do IDR-Paraná está 
visitando proprietários rurais 
que lidam com a atividade 
leiteira. O objetivo é fazer um 
diagnóstico da cadeia pro-
dutiva no estado. Para tanto, 
foram selecionados 1.517 
empreendimentos rurais, cujos 
proprietários produzem e ven-
dem leite. Eles vão responder a 
um questionário com questões 
sobre o sistema de produção e 
as demandas para melhorar o 
seu desempenho na atividade. 
Os dados serão tabulados, até 
meados de agosto, e vão forne-
cer um retrato fiel da pecuária 
leiteira do estado, bem como 
poderão ajudar o Instituto a 
aprimorar o serviço de assistên-
cia técnica e pesquisas voltadas 
à produção leiteira.

Hernani Alves da Silva, 
gerente de Cadeias Produtivas 
do IDR-Paraná, informou que 
o diagnóstico atende a uma 
solicitação da Aliança Láctea 

Em um curto prazo, não 
há expectativa de melhora na 
comercialização de carnes e de 
bovinos prontos para abate. 
“Realmente é um fator com-
plicador para o produtor”. Isso 
porque, segundo Rizzotto, o 
preço da alimentação, embora 
há registro de baixa no farelo 
de soja e no milho, ainda não 
está compensando, uma vez 
que os animais adquiridos na 
época a preços elevados, estão 
em fase de terminação. “Esses 
fatores fazem com que o pro-
dutor continue trabalhando no 
vermelho. Porém, a expecta-
tiva é de que no fim deste mês 
de agosto e início de setembro, 
haja uma reação, com uma 
estabilidade de preço e uma 
menor oferta de bovinos”.

Conforme Lindonez, o setor 
espera que a arroba atinja um 
patamar de estabilidade, em 
que o produtor possa fazer 
o planejamento e organi-
zar a produção. “Estamos na 
expectativa de que em setem-
bro tenhamos um preço da 
arroba entre R$ 250 e R$ 260”, 
almeja. “Observamos que esse 
período negativo na produção 
de bovinos está fazendo com 
que aqueles produtores que 

não são efetivamente da área 
se retirem do mercado, resul-
tando na redução do número 
de bovinos, provocando a 
estabilidade”.

DECLÍNIO NA EXPORTAÇÃO
O Brasil registrou um 

declínio no volume de carne 
bovina exportada no mês pas-
sado, encerrando um primeiro 
semestre que havia sido mar-
cado pelo segundo melhor 
desempenho da história para 
o período.

Dados da Secex baseados 
no Centro de Estudos Avan-
çados em Economia Aplicada, 
mostram que as exportações 
totalizaram 160,80 mil tone-
ladas, representando uma 
queda de 16,57% em relação a 
junho de 2023 e 3,88% a menos 
do que o registrado em julho 
de 2022.

Para os pesquisadores 
do Cepea, trata-se do menor 
volume escoado pelo país em 
um mês de julho desde 2019. 
Uma das principais causas 
é a queda nos preços pagos 
pela proteína. O valor médio 
da carne exportada no mês 
de julho foi de US$ 4.740,31, o 
menor desde março de 2021 e 

representou uma redução de 
6,21% em relação a junho de 
2023 e um expressivo decrés-
cimo de 27,62% em relação a 
julho de 2022.

Esse cenário de números 
negativos no mercado inter-
nacional encontra justificativa 
no momento atual da econo-
mia mundial. Além disso, a alta 
inflação, a elevação da taxa de 
juros e o aumento da produção 
de alimentos em alguns países 
têm impactado diretamente o 
setor de exportação de carne 
bovina brasileira.

Com essas condições 

econômicas, os produtores de 
carne bovina no Brasil enfren-
tam desafios para manter a 
competitividade no mercado 
internacional. As perspectivas 
para os próximos meses per-
manecem incertas, pois depen-
derão da evolução da situação 
econômica mundial e de medi-
das que possam ser tomadas 
para enfrentar os desafios 
apresentados. As autoridades 
governamentais e os agentes 
do setor deverão trabalhar em 
conjunto para buscar soluções 
e estabilidade para a indústria 
de carne bovina no país.

Sul Brasileira formada pelos 
três estados do Sul. Segundo 
ele, o Rio Grande do Sul já faz 
esse levantamento desde 2015 
e neste ano Santa Catarina e 
Paraná estão iniciando a pes-
quisa. “De acordo com o Censo 
Agropecuário 2017, o Paraná 
tem 87 mil propriedades lei-
teiras, mas não temos como 
visitar todas elas. O diagnós-
tico será feito por amostragem 
e os questionários serão dis-
tribuídos proporcionalmente, 
levando em conta o número 
de propriedades leiteiras e o 
volume de produção de leite 
de cada região”, explicou Silva.  

SISTEMAS DE PRODUÇÃO
As questões foram prepa-

radas pela área de Socioe-
conomia do IDR-Paraná, em 
conjunto com técnicos da Sis-
tema FAEP/Senar-PR (Federa-
ção da Agricultura do Estado 
do Paraná), Sistema Ocepar 
(Organização das Cooperativas 

do Paraná), Adapar (Agência 
de Defesa Agropecuária do 
Paraná), Deral (Departamento 
de Economia Rural, da Secre-
taria Estadual da Agricultura) e 
Sindileite (Sindicato da Indús-
tria de Laticínios e Produtos 
Derivados do Paraná).

As propriedades a serem 
visitadas foram escolhidas 
a partir do banco de dados 
da Adapar que mantém um 
cadastro dos criadores de gado 
bovino. Desta forma, a pesquisa 
vai abranger todo o estado, 
incluindo propriedades assis-
tidas ou não pelo IDR-Paraná. 
“Queremos conhecer a tecno-
logia usada pelo produtor, os 
sistemas de produção, quais as 
demandas desse público, inclu-
sive as necessidades de assis-
tência técnica”, observou Silva.

O IDR-Paraná designou 120 
extensionistas para a aplicação 
dos questionários e o trabalho 
está sendo coordenado por 
Rafael Piovezan, Coordenador 

Estadual de Bovinocultura de 
Leite, e Dimas Soares Junior, 
pesquisador da área de Socioe-
conomia do IDR-Paraná. As 
questões abrangem desde a 
composição familiar da proprie-
dade, o volume de produção, 
o padrão racial do rebanho, 
até as estruturas de ordenha, 
armazenagem e resfriamento 
do leite. A pesquisa ainda trata 
de questões como a capacita-
ção do produtor, estrutura de 

apoio ao desenvolvimento da 
atividade leiteira no município, 
contratação de crédito, manejo 
e adubação das pastagens.

Do total de questionários, 
a região Sudoeste concentra 
o maior número de proprieda-
des que serão visitadas (27,5%), 
seguida do Oeste (19%), Cen-
tro (17%), Centro-Sul (13%), 
Noroeste (12,7%), Norte (9,4%) 
e Região Metropolitana de Curi-
tiba-Litoral (0,26%).

 ID
R

-P
R

 A
E

N



anuncios2@oparana.com.br

ClassificadosClassificados
1 - O Paraná Terça-feira, 8 de agosto de 2023

BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208477.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208476.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208478.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208481.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208483.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208482.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208480.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208484.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208479.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208475.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208460.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208458.

VENDE-SE CHÁCARA
Chácara em Toledo PR. Para quem 
busca tranquilidade e descanso. 
Área total 9.000 m², Distrito Dois 
Irmãos, sem benfeitorias, água, luz 
elétrica, terra plana, bem localizado 
área central da comunidade! R$ 
450.000,00. Fone: (45) 99810-1562 
ou (45) 99833-2758, falar com Marlise 
ou Nelsi.  CI-208550.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208455.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208463.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208466.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208456.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208464.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208457.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208465.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208474.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208470.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208472.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208469.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208473.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208471.

VENDE-SE PROPRIEDADE
Excelente propriedade em Marechal 
cândido Rondon, 2.200 alqueires, não 
possui benfeitorrias, terra vermelha 
plana, água de rua e riacho, energia 
elétrica, 1,5 km da cidade, Região 
empresarial, em crescimento. R$ 
1,800.000. Fone: (45) 3279-1880 ou 
(45) 99810-1562, falar com Marlise ou 
Jacinta  CI-208551.

VENDE-SE TERRENO
12x30m², com casa de madeira. 
Rua Santo Inácio, 257, no Bairro 
Brazmadeira. Próximo igreja Católica.   
R$298.000,00. (45) 99933-1139 
Francisco (45) 99982-5854 Clara.  CI-
208420.

WILLIAN VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-208450.

WILLIAN VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-208467.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208452.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208454.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208448.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208449.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208451.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208453.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208459.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208462.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208461.
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www.uopeccan.org.br

Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km

2º

Honda CG -160cc 
START 0km

3º

Televisor
42 polegadas

5º

Honda CG -160cc 
START 0km

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e trata- 
mento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos mais modernos 
centros de radioterapia do país. Além de ser credenciado a realizar o 
transplante de fígado e medula óssea. 
    Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos em 
Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante para mantermos 
a qualidade nos atendimentos oferecidos, possibilitando que os pacientes 
recebam um tratamento moderno, com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).
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